

# Murcia El Liberal Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres  
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1  
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

## EDICION DE LA NOCHE

**El Liberal en Murcia**  
El diario de mayor circulación de Levante  
No se devuelven los originales

**La Diputación provincial**  
Lo que dice el presidente

Nuestro artículo de ayer mañana sobre los empleados de la Diputación quejosos de que no les abonen sus sueldos, ha dado ocasión a que el presidente de dicha Corporación nos haga algunas declaraciones relacionadas con el lastimoso estado en que se encuentra la administración provincial.

De nuestro diálogo con D. Gaspar de la Peña, entresacamos lo más interesante, que se puede concretar en las siguientes manifestaciones que el presidente nos ha hecho relativas a los diferentes puntos que abarca el problema.

Tienen razón los empleados y yo sufro con ellos las consecuencias de la falta de fondos de la Diputación, porque yo de cerca sus miserias con la emersura de no poder remediárselas de momento.

El presidente de la Diputación, como ordenador de pagos, puede decretar el embargo del 25 por 100, de los ingresos de los Municipios.

Con arreglo a la instrucción se tiene que nombrar depositario del embargo al señor que lo es del Ayuntamiento, embargado.

Los Ayuntamientos una vez embargados toman uno de dos sistemas: ó decir que no recaudan nada dando una certificación cada mes negativa de recaudación, ó dar certificación de haber recaudado (después de pagado repetidas veces), pero no mandar fondos, y he aquí el defecto que en mi sentir tiene la ley: ó sea que el presidente no puede llevar a los Ayuntamientos a los tribunales, si no el facultado para hacerlo, que es el gobernador.

Tengo embargados á gran parte de los Ayuntamientos, pero suceden cosas como al de Alhama, que en seis meses no ha recaudado absolutamente nada, ó el de Aguilas que tiene recaudadas una porción de miles de pesetas, pero ni las entrega ni va á los tribunales.

El señor Riu reconoce que tiene muy buenos deseos; ha estado empleando con los alcaldes toda la persuasión posible, en el último mes de Junio, haciendo una labor muy meritoria, escribiendo repetidamente á los alcaldes, pero la recaudación no ha aumentado más que en unos cientos de pesetas con relación al mes anterior.

Yo no sé las cajas de papel que he gastado en escribir á los alcaldes en todos los tonos, pero aunque ha dado algún resultado, por desgracia ha sido pequeño, y como he dicho, tengo embargados á muchos Ayuntamientos y embargaré al que no pague, sintiendo llegar á estos medios para cumplir con mi deber.

La situación en los seis meses últimos con las repetidas elecciones celebradas y sus correspondientes períodos electorales; el cambio de alcaldes, pues en algunos pueblos he conocido á tres, ha sido la menes á propósito para recaudar; pero yo espero que ahora que no ha de haber período electoral, que los alcaldes están sin interinidad y que el señor gobernador se habrá convenido de que de nada sirven las medidas de persuasión con los alcaldes, habremos de entrar en un período recaudatorio de importancia y por lo tanto de mejoramiento para los empleados y demás servicios de la Diputación, que todos están lo mismo de mal atendidos.

He aquí un extracto de lo que el señor Peña nos ha manifestado. De sus palabras, suavizadas en el concepto y en la expresión, se desprende bien claramente una cosa: que el señor Peña necesita el auxilio del gobernador cerca de los Ayuntamientos, pero no esa gestión amatoria que el señor Riu ha realizado sin resultado, sino otra más enérgica y oficial que haga encanar á los Ayuntamientos en el cumplimiento de sus obligaciones con respecto al ingreso del contingente provincial.

Mientras así no se haga, seguiremos como al presente estamos y la clamorosa petición justísima de los empleados seguirá oyéndose en todas partes y de ella habremos de hacernos eco para condenar la pasividad de procedimientos ejecutivos en que ahora estamos sumidos.

Veá el señor Riu que no es esta una cuestión sin importancia: vea que tanto él como el señor Peña están en el deber de procurar normalizar la situación de la Diputación provincial y vea en fin el gobernador que hace falta toda la fuerza de su gestión oficial para ayudar al señor Peña en los esfuerzos que realiza.

### SOBRE LO MISMO

Uno de los empleados que acudieron en justa reclamación ante el gobernador sobre la situación lamentable de los que no cobran, nos visita y ruega que publiquemos las líneas que siguen.

Elías confirmamos nuestra información de la visita, completamente exacta, limitándose á agregar que los ofrecimientos del gobernador fueron muy amplos y alentadores.

Celebraremos que estas buenas palabras se confirmen por los empleados que en ellas esperan y ojalá podamos al empleado que firma la carta, publicándola:

Sr. Director de El LIBERAL.

Muy distinguido señor mío: Con motivo del artículo ó suelto publicado en el número de esta mañana en ese periódico de su digna dirección, bajo los títulos de «Los empleados de la Diputación» «Ante el gobernador», debo consignar algunas manifestaciones que le ruego dé á la publicidad en sus columnas.

Electivamente, el que suscribe, en unión de cinco compañeros, y ambos empleados de esta Diputación, fuimos á recabar del señor gobernador su apoyo en la difícil situación por que estamos atravesando, situación por completo precaria é insostenible, en cuya descripción no ha de detenerse por ser de todos sobradamente conocida.

Si he de hacer constar, no obstante, que el señor gobernador nos recibió con sus acostumbradas cortesía y benevolencia, escuchando con particular y comprensiva atención las quejas que nos vimos precisados á dirigirle, pues es muy doloroso que el que ha seguido una carrera, ganada de unas oposiciones y obtenido una plaza en concurso, vea estériles sus sacrificios, perdidos sus esfuerzos é inutilizado cualquier otro medio de vida que pudiera haber elegido, por la falta de recursos que un pago intermitente y muy retrasado del sueldo, trae consigo.

El señor Riu Casanova delióse profundamente con nosotros de este estado de cosas, manifestando que haría cuanto en su mano estuviera para mejorar situación tan efímera, y que aquella misma mañana hablaría con el señor presidente de la Diputación sobre el asunto.

Salimos satisfechísimos de la visita, convencidos de que el señor gobernador no dormirá en sus gestiones, y esperanzados de que los esfuerzos que realiza y los que piensa seguir realizando, den al fin un resultado satisfactorio para todos los empleados de la Corporación provincial.

Digo esto, señor director, como aclaración ó contestación á lo que en alguna parte del suelto se indica sobre los ofrecimientos del señor Riu Casanova, que no se limitaron á hablar al señor Peña, sino que se extendieron á su concurso más eficaz en favor de nuestras demandas.

Al señor Riu y al señor Peña confiamos, pues, el remedio de nuestra angustiosa situación.

Dando á V. mil gracias por su complacencia, quedo de V. afectísimo amigo y s. s. q. b. s. m.

EdUARDO HERRERA BREMÓN.  
Murcia 13 Julio.

## ALICANTE

De regreso  
Han regresado á esta capital el presidente de la Junta de Obras del Puerto, D. Juan Guardiola, y el alcalde de Alicante D. Luis Pérez Bueno.

Nombramiento distinguido  
Toda la prensa de esta población, con rara y perfecta unanimidad, dedica muy merecidos elogios por el nombramiento de profesora de la Escuela Normal de Maestras, hecho á favor de doña Margarita Campos, distinguida é ilustrada hija de Alicante.

La señora Gampoa ya desempeñó otra vez por espacio de largos años el mismo cargo, mereciendo generales parabienes sus relevantes gestiones en favor de la enseñanza, por lo que se considera justamente su nombramiento tan merecido como acertado.

Elecciones  
Para el día 31 del corriente se ha

anunciado la celebración de elecciones de diputados provinciales en los distritos de Villajoyosa Jijona y Alicante-Bloche, para cubrir las vacantes que existen en la actualidad.

Entfermo  
Se encuentra enfermo en cama, á consecuencia de un enfriamiento, el gobernador civil D. Fidel Gurrea.

Teatro de Verano

Se asegura que el próximo sábado abrirá sus puertas el teatro coliseo, debutando una compañía de género chico.

14 de Julio  
Para solemnizar la fecha de hoy, aniversario de la toma de la Bastilla, se ha celebrado una recepción en los salones del vicenconsulado de Francia.—14 Julio.

## LA MEDICINA RURAL

Hoy que tanto abundan las asambleas médicas, unas de titulares libres y otras de titulares asociados; hoy que hay mentopios y que en la clase médica se nota un vivo afán de mejorar la vida, me parece de actualidad decir cuatro palabras que bosquejen los cuadros grotescos de la medicina rural.

Entre las mil calamidades que la incultura acarrea á los distritos rurales, la rutina y la superstición son las más graves quizá.

Aún no ha dado el niño al nacer su primer llanto, en señal de vida, cuando la madre ó la comadre, sintiéndose ganados providenciales, se disponen á «hacerle las entrañas», por si el engendro se hubiere venido al mundo sin ellas. Las entrañas suelen hacerse al infante con una pócima preparada con yema de huevo, de la cual se ha de atracar aunque reviente. Si el chico no reviviera con este líquido, la consecuencia natural es darle de todo á comer, «para que se acostumbrara», y si el niño llora, precisamente impulsado por las molestias de este maltrato, ya sabe que lleva de hambre y que hay que seguir atracándole aunque el médico lo prohíba. El médico no entiende jamás de curar niños, según estas gentes, y ellas son las que se lanzan á hacerlo á impulsos de una gran modestia.

El médico rural se ve mil veces al día en el caso siguiente. Después de un detenido exámen del paciente, después de un diagnóstico concienzudo, y muchas veces tras una consulta con sus libros prefáticos, pone un tratamiento y abandona la casa. «Oreale que la receta que paso va á la botica? Aquella fórmula, resumen y compendio de todo un bagaje científico, va á manos del barbero, del sacristán ó del rejero del pueblo, personas antiguas en el lugar y que por razón de su antigüedad «conocen la naturaleza» del enfermo, y saben lo que tiene aunque no lo vean.

¿Qué fuerza no tendrá la rutina en estos pueblos que ha habido orandero que ha llegado á afirmar la existencia de una higuera, con sus ramas y raíces, en el estómago de un paciente sin que nadie haya puesto en duda sus palabras?

Y este «tío fulano», censor de los actos del médico, existe en todo lugar. En un pueblo que yo conozco, el que sirve este alto ministerio es completamente ciego, anciano, andrajoso; visita por un puñado de patatas ó por una cabeza de ejes; lleva en sus bolsillos las medallas que él mismo fabrica y propina á sus pacientes, bien que probándolas antes en su propia boca, para inspirarles confianza. A pesar de la falta de sentido común que se propia de estos actos, ellos son los únicos que inspiran fé á la rutinaria población rural, y así se ejerce la medicina en los pueblos...

Y llega el día siguiente á la visita y á la receta. El médico, ansioso por conocer el resultado de la medicina propinada, vuelve á la casa del paciente: el enfermo está peor. El médico llega á dudar de su ciencia, de la eficacia de sus estudios, y la desconfianza se sienta en su espíritu.

Este martirio es inevitable para el médico de pueblo. Aun dándose por advertido de que sus recetas no van á la botica, no puede librarse de él. El médico rural tiene el deber de visitar al igualado, aunque sepa que su visita no ha de inspirar sino menosprecio y burla. El paciente igualado tiene derecho á llamar al médico una, dos y cien veces, si le place, aunque al verlo no le hablé de otra cosa que de sus negocios y de mil pequeñeces que nada tienen que ver con la profesión.

Al médico se le llama por todo y

para todo. Si el médico es nuevo, hay quien le llama sólo por verle la cara; para eso está igualado.

Si el médico se rebela contra estas pejiugueras y molestias, el médico es «un criminal», que deja morir sin asistencia á su clientela. Y como en los pequeños lugares no hay médicos, ni vida social, ni crítica literaria, ni ocupación intelectual alguna para los espíritus, el médico es quien sirve de motivo permanente á las habillitas de los desocupados, que suelen serlo todos.

En estos pueblos, el interrogatorio como base de diagnóstico es un suplicio para el médico. El médico para aspirar fé no debe preguntar al enfermo; debe adivinar lo que siente ó apreciar por la simple inspección ocular cuanto le pase, incluso si se levanta tarde ó temprano.

¿Cuántas veces el médico rural ha de pagar por este martirio, y cuántas otras ha de levantarse del lecho á media noche para propinar á un paciente una medicina que jamás viene de la botica!

¿Cuál es la principal causa de esto, que tantas víctimas produce? La incultura. Para que la ciencia médica pueda tener en los rincones rurales aplicación séhida, se hace preciso que el maestro de escuela vaya delante desbrozando los intestos atavizados, matando la superstición, limpiando los capivinos de horzumbres trasnochadas, higienizando las mentes lugareñas. Del modo que estamos constituidos, la ciencia médica no sufre más que burla y bafa. Es el médico una fórmula, pero no un funcionario útil ni á la humanidad, ni á sí mismo.

Al propio tiempo que el maestro, las autoridades tienen el deber de hacer algo también. El oficio de curandero es un oficio ilícito y peligroso, que tiene sus raíces de brujería y de nigromancia, y que en ocasiones deriva hacia el crimen, al influjo de la superstición, y no obstante ello, ese oficio se ejerce con entera libertad en todos los pueblos á despecho de la higiene, de la ciencia, del buen sentido y de las autoridades mismas. No habíamos ya de los que «tienen gracia» para curar, porque con ella nacieron del vientre de su madre; que éstos con maltratar ó con decir un conjuro al paciente, ya han ejercido su ministerio sin peligro. Pero es que en el curandero se da, al igualado rural que prepara pocimas con todas las porquerías que encuentra á mano, y el relajado amoral que en las entrañas de un niño encuentra el más eficaz remedio para los tíficos. Deben ejercer las autoridades, quizá antes que el maestro de escuela, aunque no sea más que para que la curandería militante no degenera en falta de orminantes.

Antonio Jurado.

**MADRID Y EL GOBIERNO**  
(Por telégrafo)  
Tirantez de relaciones  
Madrid 13 (9 n.)

En el Ayuntamiento reina gran revuelo con motivo de la actitud del general Aznar que ahora se opone á que se cedan al Ayuntamiento los terrenos que ocupaba el cuartel de San Gil para hacer la plaza de España.

Los concejales están muy excitados. Se ha hablado de medidas de reciprocidad, incluso exigir al ministro de la Guerra que desaloje el palacio de Buenavista, cuya propiedad se demostrará es del pueblo de Madrid.

Además se pedirá al Gobierno el pago de lo que se adeuda al Maniolo y otras peticiones análogas. Es comentadísima la actitud del general Aznar.

**LA CONQUISTA DEL AIRE**  
(Por telégrafo)  
Cinco muertos  
Berlín 13.

Telegrafían de Colonia que el dirigible «Erbloels» ocupado por cinco conocidísimas personas, después de realizar magníficos vuelos se elevó á considerable altura.

El aparato no respondió á la maniobra, cayendo rapidísimo y destrozándose. Los avistadores quedaron aplastados.

El suceso produjo enorme impresión. Se ignoran las verdaderas causas de la catástrofe. Algunos aseguran que se paró el motor y otros que estalló. Las víctimas son: El aeronauta Oscar Erbloeis, ven-

cedor en el concurso de la copa Gordon-Bennet en 1907 y cuatro ingenieros.

El dirigible fué construido en 1909 y tenía 3.066 metros cúbicos de capacidad.

## ROBOS EN LOS TRENES

(Por telégrafo)  
Maleta evaporada  
Valencia 13 (9 n.)

La prensa denuncia los frecuentes robos que se cometen en los trenes. A un viajero que iba en un berlina-cama le robaron la americana, la maleta y un billete kilométrico. El viajero robado llegó á Barcelona en mangas de camisa.

## SOCIEDAD EDITORIAL DE ESPAÑA

OFICINAS  
ESPOX Y MINA, 1, PRAL.  
MADRID

## CARTAGENA

La carpentera de La Unión

Ya parece que le ha llegado la hora á la maquina llamada carpentera que conduce á La Unión.

Según nuestros informes, el próximo día 15 tendrá lugar en el Ayuntamiento el concurso público para la adjudicación de obras de reparación en la mencionada carpentera.

Ahora solo falta que el asunto caiga en buenas manos, para que los pobres trabajadores, que se ven obligados á usar dicho camino, ya que pagan pacientemente los derechos de portazgo, no tengan que volver á poner el grito en el cielo, por nuevos abandonos del contratista.

La importancia del tráfico de esta carpentera, bien merece que la autoridad, al adjudicar la contrata, deje bien puestos los puntos sobre las fes.

Correo de Orán

En el día de ayer, y procedente de Orán, entró en nuestro puerto el vapor mercante «Turis», conduciendo 198 repatriados españoles.

Dicho buque salió anoche para el mencionado puerto, llevando á su bordo 32 «turistas» y á los mandadores Mezanzubite y Vicente Pastor, con sus respectivas cuadrillas.

De Marina

Muy en breve vendrá á este puerto el cañonero de guerra «Nueva España», para subir al dique flotante de este Arsenal, donde limpiará y pintará sus fondos.

Ha quedado en situación de eventualidades el capitán de navío D. Rodrigo García de Quessada, que se halla excedente en Valencia.

Se han trasladado órdenes para que pase á Alicante en comisión del servicio, el alférez de navío D. Juan Pardo.

Se le ha entregado el pasaporte para Madrid y Cádiz, al subinspector de Sanidad de la Armada, D. Enrique Calvo.

Ha sido pasaporte para Jafate el capitán de Infantería de Marina, D. José María Baigado.

Ha sido destinado al acorazado «Palayo», el teniente de navío D. Julio Coloma.

Se han concedido dos meses de licencia, al teniente de navío D. Ramón Rodríguez Navarro.

Se ha ordenado al capitán de navío D. Antonio Montis, que se posea inmediatamente del mando del crucero «Cataluña».

Se ha dispuesto que el teniente de navío D. Saturnino Montjoie, que fué pasaporte para Cádiz con destino á la escuadra de Instrucción, sea pasaporte nuevamente para Tánjer, donde debe embarcar en el crucero «Extremadura».

En breve saldrá para Madrid el comandante general de la escuadra de Instrucción, almirante Lapuente.

Del 15 al 16 del actual, entrará en el dique seco de este Arsenal, el crucero «Princesa de Asturias», donde ha de sufrir importantes reparaciones.

Viajeros

Procedente de Murcia ha regresado á Cartagena, el teniente coronel, jefe de E. M. de esta plaza, D. Francisco Iglesias, acompañado de su bella esposa.

Ha salido para Mazarrón, el director de El Porvenir, D. Miguel Palayo.

Buque italiano  
Se dice que muy breve vendrá á nuestro puerto el crucero de guerra italiano «Bauzan».

## Diario de Murcia

MANIFESTACION DE GRATITUD

He recibido la siguiente carta, que me favorece muchísimo, por lo honoroso del encargo que se me confía; pero que me evita todo trabajo, porque nada podría escribir yo, que fué tan felizmente, expresivo y sincero como el contenido de esa carta. Que dice así:

Señor D. José Martínez Tormel.

Murcia.

Respetable y querido señor: Cuando las jóvenes de Espinardo ideamos allegar recursos para los pobres enfermos, con la Tómbola de Caridad, no aspirábamos más que á reunir unos cuantos cientos de reales, ni esperábamos recibir donativos, más que del reducido círculo de nuestras amistades; pero los reales se han convertido en miles de pesetas, y los regalos vislaron en tal profusión, que llegamos á temer que nos faltara espacio para colocarlos.

Encantadas y admiradas de tanta generosidad, en nuestro gozoso asustamiento, no supimos organizar la rifa, que con más tiempo, pudo producir miles de duros. ¡Tal era la abundancia y el mérito de los objetos recibidos!

En los periódicos La Verdad, El Tiempo, Región de Levante, EL LIBERAL, etcétera, durante muchos días, han pedido leerse largas listas de donantes, por donde ha desfilado Murcia entera, en generosa manifestación de simpatía por este pueblo.

Desde entonces en nuestra alma no hay más que sentimientos de gratitud y en nuestra voluntad deseos de expresar. Además, nuestros padres, hermanos, conocidos, todo Espinardo, no cesan de decir: «Hay que dar las gracias á Murcia, y eso debe hacerlo la Junta directiva».

Y aquí nos tiene usted, señor Tormel, recordando la dolorosa «¡Quién supiera escribir!» y sufriendo el suplicio de Tántalo, con el alma y el corazón henchidos de gratitud y sin poder dar forma apropiada al pensamiento.

En este conflicto, nos hemos acordado de usted y hemos dicho: D. José que es tan bondadoso y tan galante; D. José que sabe escribir tan lindas cosas y de ellas de manera que lleguen al alma, nos sacará de nuestro apuro, dando en nuestro nombre las gracias á todos.

Hágalo usted por caridad, señor Tormel, y cargue la mano cuanto pueda, que por mucho que diga, aun será mayor la gratitud de Espinardo y particularmente de sus reconocidas y devotas admiradoras q. s. m. b.

Consepeñón Alemán—María Navarro—Genevieve Belohf—Elena Candel—Aniceta García Mira—Mercedes Hardil.

¿No es verdad, lector, que esta carta está muy bien escrita y es muy sentida? Yo, por mi parte, en nombre de esta ciudad, he de decir á las bellas y amables señoritas que la suscriben, que ellas se merecen eso que Murcia ha hecho y más todavía y que siempre encontrarán aquí la misma afectuosa correspondencia; y en cuanto á sus padres, hermanos y conocidos, al pueblo entero de Espinardo, en el cual predomina el gremio de los expectadores de pimiento, añadiré que los murcianos que de algún modo hemos contribuido á las fiestas celebradas allí el día de San Pedro y especialmente á su Tómbola de Caridad, hemos aprovechado esa ocasión para manifestarles nuestras simpatías y también nuestra gratitud, fundadas en que siempre les hemos encontrado propicios á contribuir á nuestras fiestas, á nuestras tómbolas y á cuanto se organiza en bien de Murcia.

De modo que ustedes, distinguidas señoritas, Concepeñón, María, Genevieve, Elena, Aniceta y Mercedes, dicen: «Muchísimas gracias»; y yo les contesto: «No las merece; no hay de qué»; porque lo que sucede es que quedamos perfectamente identificados: ustedes y nosotros, Espinardo y Murcia, en un mismo espíritu de solidaridad, en lo religioso, en lo comercial, en lo caritativo y en todo lo que puede engrandecer y honrar á un pueblo y una ciudad.

No tengo que criticar en su carta, estimables señoritas Concepeñón Alemán y demás compañeras, más que dos palabras: lo de «respetable señor», porque ésto ¡ay! se contarme los años que tengo; pero con los que llevo á ustedes, las adoro á ustedes y las admiro, humana y divinamente, como ángeles de hermosura y como ángeles de caridad. A los pies de ustedes.

José Martínez Tormel.

La salud pública

En Santa Eulalia
Una comisión formada por los tenientes de alcalde D. José Antonio Soler y D. Juan Rivera...

Se denunciaron varias casas, cuyos retretes y sumideros están en malas condiciones...

Leche aguada
La misma comisión recogió leche aguada y decomisó varias medidas falsas para expender dicho líquido...

EL ORDEN PÚBLICO

SITUACIÓN DE BARCELONA

(Por telégrafo)

El viaje de Calbetón

Madrid 13 (9 n.)

Calbetón y Canalejas estuvieron encerrados largo rato, conviniendo en la necesidad de que no demorase Calbetón su marcha a Barcelona.

En el expreso de esta noche se marchó Calbetón a Barcelona, enaragándose del ministerio Testfonte Gallego.

Conferencias telefónicas

Antes de determinar la marcha funcionó el teléfono entre el capitán general y Gobernación.

Maritegui celebró una extensa conferencia con Aznar acerca del movimiento de tropas en Valencia.

Alarma de Cavadoleda

Valencia 13 (8 n.)

Desvanecida la alarma de anoche. No han marchado fuerzas a Barcelona, como se había anunciado.

Aunque subsiste el orden, continúan preparadas las fuerzas para salir al primer aviso.

Lo que dice Morino

Madrid 13 (12 n.)

Morino ha manifestado las impresiones del Gobierno relacionadas con el orden público en Barcelona.

Coinciden con las declaraciones que hizo ayer Canalejas.

Ha añadido que no solo en Valencia sino en Zaragoza hay fuerzas preparadas para marchar a Cataluña al primer aviso, caso de que se confirmen las noticias relativas a las amenazas de los españoles expatriados en la frontera francesa.

Dijo que el Gobierno prefiere pelear por exceso de precaución a ser sorprendido como lo fué el Gobierno maurista.

Weyler no viene

En vista de las circunstancias Weyler ha aplazado su viaje a Madrid.

LAGRIMAS DE SANGRE

¿Han visto nuestros lectores alguna vez llorar lágrimas de sangre a una persona? Los novelistas y los autores dramáticos no ponen en duda el hecho, y sus heroínas, en los comos de dolor extremado, vierten lágrimas amargas, y a veces lágrimas de sangre.

Esta expresión no data de ayer; se refiere a épocas mucho más viejas,

pues en las tragedias antiguas se encuentra dicha figura retórica, y las desgraciadas víctimas de la imaginación de los poetas y de los dramaturgos, exteriorizaban ya sus penas con lágrimas sangrientas.

¿Existen en realidad esas lágrimas de sangre, ó se trata de una pura ficción? Este es un punto que el doctor Micas ha intentado aclarar con motivo de un caso que ha observado.

Algunos autores médicos dicen que en ciertos casos muy raros, puede haber una verdadera exudación de sangre por los conductos excretorios de las lágrimas, y en su opinión tales hemorragias idiopáticas son análogas a las que á veces se producen en los nerviosos, en esas equimosis espontáneas y en esos audores de sangre que se observan á veces en los histéricos, pero son tan raros los casos, que apenas pueden citarse dos ó tres con visos de autenticidad.

A veces se ve realmente correr sangre de los puntos lacrimales, por consecuencia de hemorragias nasales graves, para cortar las cuales se han tapado los conductos de la nariz.

La sangre refluye entonces por el conducto nasal, y sale por los puntos lacrimales como las lágrimas, cuando su abundancia es tal que no salen por el conducto natural.

Pero en general, según demuestra M. de Micas, se trata de hemorragias de la conjuntiva provocadas por una causa insignificante.

En los hemofílicos el menor traumatismo provoca hemorragias terribles; en otros, una dilatación de los vasos de la conjuntiva, unos pequeños tumores sanguíneos pueden dar lugar á un derrame sanguíneo, que puede hacer creer á cualquiera que son lágrimas de sangre.

EN HONOR A BIENVENIDA

Los admiradores y amigos del elegante matador de toros Manuel Mejías (Bienvenida) han acordado celebrar un banquete el próximo domingo en honor á su mayoría de la cogida que tuvo en Madrid el pasado domingo 19 del corriente.

Dicho acto se celebrará en la hermosa finca La Paloma.

A dicha jira asistirán varios periodistas y fotógrafos de periódicos taurinos.

Se admiten adhesiones al acto en la peluquería «La Española». Principales Alfonso, hasta el sábado á las doce de la noche, siendo el precio á 2 pesetas cubierto, con billete de ida y vuelta.

LA POLITICA

(POR TELÉGRAFO)

Comisión de presupuestos

Madrid 13 (9 n.)

La comisión de presupuestos del Congreso ha examinado el de Estado, que quedó pendiente de aprobación.

El puerto de Pasajes

Madrid 13 (12 n.)

En el Senado fué aprobado sin discusión el proyecto de reversión al Estado del puerto de Pasajes.

Ferrocarril transpirenaico

También se aprobó el proyecto, autorizando á la compañía arrendataria para que explote el ferrocarril transpirenaico de Ripoll á Puigcerdá.

Ley del «caudado»

Se constituyó en el Senado la comisión de la ley del «caudado». Acordó abrir una información para los senadores el viernes próximo.

Se ha dicho que la ley no se pondrá á discusión hasta el otoño.

Crédito agrícola

Se constituyó la comisión, creándose

el Instituto Nacional de Crédito agrícola.

Nombró presidente al duque de Veragua.

Se abrirá una información pública durante tres días.

PARA LAS DAMAS

Las mangas

Como era de esperar, teniendo en cuenta la razón de ser la más bella y la más linda de cuantas ideas la fantasía de los grandes modistos parisienses, se ha impuesto por fin la manga lisa, sin ninguna clase de adornos, ni ceñida ni amplia, que es la que deje adivinar la forma del brazo.

Las formas que sobrestan son, tanto por definir por sí solas el estilo de todo el traje, cuanto por el favor que entre las damas disfrutan; las mangas altas que prolongan su línea hasta el codo, guarneciéndolo con un ligero bullón, continuando lisa unos centímetros para recogerse después y formar el puño.

Si la manga es corta, no deba pesar del codo, bajando lisa hasta éste, donde terminará en un puño siete ó bordado.

La manga, si se adorna demasiado, no puede ser bella. Hay que procurar que se distinga perfectamente la forma del brazo, que la línea conserve su imperio dominante.

Vestiditos de niños

Vestir á sus hijos de una manera elegante es la preocupación de todas las madres, las cuales saben la economía que se obtiene haciendo en casa los trajes de sus «bebés», y sólo en contadas ocasiones recurren á las casas de confecciones para vestirlos.

La profusión de cosas que se dedican á la venta de patrones y al corte y preparación de los vestidos, facilita grandemente á las madres los medios para confeccionar con sus propias manos las prendas que han de vestir sus hijos pequeños y sus mayores.

Y salvadas las dificultades que pudiera ofrecer el corte, lo restante es coser y cantar.

Aunque están muy en moda las muñecas floreadas para los pequeños, especialmente en las mesas de verano, deben preferirse los tejidos blancos, ó al menos de tonos claros y suaves y desde luego lavables.

Las formas, cuanto más simples mejor. Haos tiempo impara la sencillez en los vestidos de los niños, sin embargo de la tendencia á vestir las niñas como mujercitas. Hay una excepción, que por lo justa es admisible; las niñas que hayan cumplido los siete ó ocho años deben vestir trajes semi príncipes; pero sin abusar de los adornos.

Lo más usual y lo que mejor visten niñas de 2 á 7 años, son las formas marinero ó imperio; ésta para las más pequeñas, aquélla para las mayores.

Los sombreros

Las más escogidas atenciones de la moda actual se reservan para los sombreros, siendo infinitos los estilos, las formas y las guarniciones, aunque en su adorno domine la sencillez, y en su tamaño las formas no grandes, sino inmensas.

Los precios elevados que alcanzan las plumas, han hecho recobrar á las flores su lugar preferente en el adorno de los sombreros, demostrando su gusto algunas señoras al preferirlas.

El precio de muchos de estos sombreros varía entre quinientos y mil francos, y aunque la paja ó la orla no son más finas que las de los de cien ó doscientos, la causa de tan enorme diferencia de precio no es otra que el ser cada día menos abundante la pluma y por ese motivo más cara.

COSAS

Hay quien no sabe que hacer cuando recibe algún beso; yo entiendo que al recibirlo lo mejor es devolverlo.

Viendo ayer la «Fuerza bruta» hostezabas y dormías; ¡claro, si no hay en la obra ni siquiera una matohial!

Crujidos de seda, crujidos de blondas, pensar me hacen siempre: Las que llevan blondas, las que llevan alas pagan ¡las deben!

Los meses que más me gustan son los de Julio y Agosto, no porque Naturala muestra sus encantos todos en ellos, sino por que no hace frío en el arroyo, que es donde duermen los niños desamparados y solos.

José Martínez Andrés

CURIOSIDADES

Pájaros luminosos

Un cazador que había salido antes del alba, y que se hallaba en un altozano de los Pirineos, ha visto, según cuenta El Chasseur Français, dos puntos luminosos que tenían la intensidad de dos lámparas eléctricas de cinco bujías.

Los dos puntos se mantenían en el aire, avanzando á su encuentro. Cuando estuvieron bastante cerca, reconoció que los dos focos eléctricos eran dos grandes pájaros, del tamaño de gallinas.

Por mantenerse fuera del alcance de su escopeta, no pudo matar á ninguna de las dos extrañas aves.

Se cree que esto era una alucinación suya; pero un artículo publicado en un acreditado periódico inglés confirma el hecho. En ese trabajo se dice que en Norfolk un cazador cobró dos pájaros de esos en Febrero del 907 y en Mayo del 908.

Los pájaros pertenecían á cierta variedad de los buhos.

Sin embargo, parece que su luminosidad no es una cualidad intrínseca, sino que la producen ciertos microbios luminosos que el pájaro tomará de materias animales ó vegetales en descomposición.

Baños de té

Los yanqui no cesan en su empeño de hacer florecer en su país toda clase de absurdidades.

Hasta ahora conocían los baños de leche para proporcionar blancura y suavidad á la piel, los de vino, en uno de los cuales buscó la muerte el duque de Clarence, los de fango que se recomiendan para la cura del reumatismo, y los de sirs y sol que se emplean en provecho de las afecciones tuberculosas.

Una yanqui, Mrs. Eleonora Sanfow, acaba de imaginar los baños de té frío, para calmar las exacerbaciones de los nervios.

La inventora se pasa horas enteras metida en una bañera que contiene unos cien litros de té.

El ceceo del ananás

Lombroso estimaba en 90.000 el

número de afiliados á la temible asociación criminal «La mano negra», cuyos principales jefes están hoy en América.

Unos comerciantes yanquis han aprovechado el terror que inspiran los malhechores para urdir un anuncio de gran efecto.

Hace pocas semanas, una familia distinguida de Nueva York se hallaba poseída de pánico. Habían encontrado sobre la mesa del comedor un papel con la silueta de una mano negra y estas palabras:

«¡Os quedan cinco días!» Espantados, dieron publicidad á la aterrífica amenaza; la policía puso vigilancia á la casa y no salían de ella más que armados hasta los dientes.

Al día siguiente nuevo aviso con la inscripción: «¡Os quedan cuatro días!» Y así los demás, hasta el término, en que el misterioso papel estaba redactado en esta forma:

«No temáis á la mano negra empleando el jabón X.»

Tesoro fantástico

Un químico americano ha descubierto que el agua marina contiene en disolución tal cantidad de radio, que, si se solidificara, formaría una masa de 20.000 toneladas.

Sabiendo que al precio actual una tonelada del precioso metal equivale á 392.000.000 de francos, basta una sencilla operación aritmética para poder asegurar que en el mar se esconden francos 7.840.000.000.000.

El día que se descubra un procedimiento para extraer el radio del agua, veremos como se enriquecen fabulosamente los químicos.

CORTES

(Por telégrafo)

SENADO

(SESION DEL DIA 13)

Sin interés

Se abre la sesión á las 3'40, bajo la presidencia de Montero Rios. Ocupan el banoo azul Miranda y Calbetón.

Se aprueban varios dictámenes. Juran varios senadores y se levanta la sesión.

CONGRESO

(SESION DEL DIA 13)

El mensaje

El comandante Amado Se reanuda la discusión del mensaje.

El comandante Amado defiende á los tribunales militares. Ataca á los socialistas y republicanos que promovieron en Madrid desórdenes al marchar los batallones.

Habia Ventosa

Uea de la palabra Ventosa. Ataca á los lezrouxistas, creyéndolos responsables de la intranquilidad de Barcelona, provocando la emigración de centenares de obreros.

Elogia al gobierno maurista. Apiaude la guerra de Melilla. Censura la clausura de escuelas y la deportación de obreros.

Pide declaraciones terminantes sobre el problema catalán.

Pedro Corominas

Interviene el republicano nacionalista Pedro Corominas, diciendo: Excoramos la guerra que solamente ha favorecido intereses particulares. Perdemos un tiempo precioso, que podríamos emplear estudiando problemas interesantes.

Al resurgimiento de la guerra se repetirán las resistencias y protesta de los barceloneses, que las aprovecharán los apaches para realizar piraterías.

Las precipitaciones de la represión

y el fuelleamiento de Ferrer son impropios de la majestad de la justicia. Aboga por la reforma de la ley de orden público, código militar y ley de jurisdicciones.

El problema catalán está latente y resurgirá potente.

Ossorio Gallardo

Habla Ossorio Gallardo, diciendo: Conocía el alcance del movimiento, pero mas derrotaron en la Junta de autoridades.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

PASILLOS

Cansancio

Madrid 13 (12 n.)

La nota parlamentaria del día es que comienza á observarse en el Congreso algún cansancio por la extensión de la discusión del mensaje y por el cansancio cuando terminará, pues fata que habia todavía algunas diputaciones republicanas y los primates, Morat, Maura y Ganalejas.

Discursos de Corominas

Había hoy expectación por el discurso de Pedro Corominas, que se oyó religiosamente, por resultar interesantísimos sus puntos de vista sobre la génesis de la semana trágica y sobre la necesidad de modificar la ley de Jurisdicciones y el código de justicia militar, cuya sola aplicación es de tal severidad que se contraen grandísimas responsabilidades.

Sin tanta crueldad como enoferran esas leyes no se hubiera dado lugar á las lamentaciones que surgen ahora.

Por otra parte y refiriéndose á puntos de vista del mensaje, consiguió la desconianza de que pueda gaminar el Gobierno en sentido francamente anticlerical.

Sus atenciones obligaron á Ossorio á sinocerarse de la desautorización de que fué objeto por parte de La Clerva y la Cámara lo acogió favorablemente subrayando con ello la censura que contra el exministro de la Gobernación lanzaba el gobernador de Barcelona, contestando así á la excomunión de La Clerva.

MARRUECOS

(POR TELÉGRAFO)

Crucero francés

Tanger 13.

Un crucero francés ha marchado á Larache.

Embajada á Fez

La embajada que preside el Mokry se dirige á Fez á exponer al sultán el resultado de su misión en París.

La acompaña el intérprete de la legación francesa.

Tribus agitadas

Reina gran efervescencia entre las tribus del Gis, con motivo de que el Rejuli la agobia á impuestos.

Ahora las exige cien mil duros. Se niegan á pagarlos y se han refugiado en un santuario, protestando de la imposición que califican de arbitraria.

BOLSA

(Por telégrafo)

Madrid 13 (12 n.)

84'40
00'00
00'00
101'50
000'00
000'00
000'00
367'50

Comidas

7'45
27'50
00'00

FOLLETIN DE «EL LIBERAL» (61)

EL TRÉBOL DE ORO

NOVELA ORIGINAL DE

HENRI DEMESSE

El doctor se dirigió al jardín, encendió su pipa y empezó á pasearse pensativo.

La frescura de la mañana consolaba.

—¡Está libre de todo lazo! ¡Yo la amo siempre! ¡Por qué no ha de ser mi esposa? Si el vizconde Roger de Fardaynt no se hubiera puesto en su camino, yo me habría casado con ella... ¡Y qué felices habríamos sido!

Cuando Noemia subió á su habitación iba pensando y diciéndose lo mismo.

El día iba extendiéndose, presentando brillante aspecto.

El doctor se dirigió hacia su cuarto, diciéndose:

—¡Vamos, no hay que pensar en esto! ¡Los dos hemos pasado cerca de la felicidad! ¡Que al menos la hija sea dichosa!

Rosalía apareció en el jardín un momento después, fresca y vigorosa, recogiendo la ropa que había tendido el día anterior.

V

LOS PADRES DE BERNARD

—¡Cuida bien del café, Juanita! ¡Cuando el ca-

fé es bueno es la gran golosina para el señor Roberval!

—Es verdad, señor Martinot, conocéis mis gustos. ¡Aquí me tratán como á un obispo!

—Y á quién había yo de tratar mejor que á vos, señor Roberval? Gracias á vos voy á vender mi casa haciendo un buen negocio. No me la pagan en lo que vale... ¡sesenta mil francos!... pero confieso que no esperaba encontrar un comprador á este precio. ¡A vuestra salud, señor Roberval! Este es un vinillo que no tiene más que nueve años en la botella. Os garantizo que el presidente de la república no lo bebe mejor.

—¡A vuestra salud!

Esta conversación tenía lugar en la Hostería del Cisne, entre nuestro antiguo conocido Feliciano Martenet, ex francotirador, ex jardinero de la baronesa de Nohy de Noirmont, y Roberval, notario de Meaux.

El notario había almorzado con Feliciano y Benita.

Feliciano estaba en toda la plenitud de la edad y pesaba ciento sesenta y dos kilos.

Llevaba una americana de pana con botones de bronce y una ancha cinta en el ojal (la medalla militar), que llevaba con legítimo orgullo.

La pequeñez de su cabeza, que parecía aún más pequeña sobre aquel cuerpo tan inmenso, hacía un contraste verdaderamente excepcional.

Tenía algo de esos fenómenos que se presentan en las ferias.

Ahora tenía unos bigotes enormes, muy largos y enroscados, que le habían dado verdadero aspecto de ogro, si no hubiera sido por sus grandes y hermosos ojos de dulce y tierna mirada.

Feliciano era, en efecto, el mejor mozo de

la tierra, gran comedor, gran bebedor... ¡éll!... que había sido la personificación de la sobriedad.

Pero al hacerse hostelero se había visto precisado á beber de cuando en cuando, conculyendo por convencerse de que el vino es una buena bebida, digna del hombre, mientras que desde que el mundo es mundo el agua es un líquido que se ha hecho únicamente para las ranas.

Y muchas veces, haciendo alusión á cuando estuvo á punto de ser fusilado por los prusianos, solía decir:

—Nunca se puede apreciar bien todo lo bueno que Dios ha echado al mundo, hasta que ha estado uno á punto de perderlo por toda la eternidad.

Feliciano tenía el aspecto de un burgués que no se deja cortar un dedo por cien mil francos.

De toda su inmensa persona se desprendía un no sé qué de prosperidad y de alegría, que parecía ser el reflejo de la felicidad.

Benita, por su parte, era fresca y apetitosa, llevando perfectamente sus cuarenta años.

Con esta madurez estaba más hermosa que nunca, con su preciosa sonrisa y aquel aspecto de espléndida salud.

Su traje era sencillo y ligero, dibujando perfectamente todos sus preciosos contornos.

Feliciano estaba orgulloso de «su esposa», la más linda «dama» de todo el país.

La adoraba sencillamente, y ella le pagaba con lo mismo.

No era posible encontrar una pareja mejor unida en veinte leguas á la redonda.

En el país se refan de ellos diciendo que se amaban demasiado á su edad.

¡Dos tortolitos de cuarenta años!

Esto era grotesco.

Pero ellos no hacían caso, dejaban reír y se encontraban dichosos.

¿No habían estado á punto de separarse para siempre?

Feliciano había vuelto casi del otro mundo, como suele decirse.

Cuando hacía veinte años, en aquella sala de la fábrica, á donde le habían llevado con su temiente, Federico Gerfault, destruyó la puerta y rompió los muebles, oyó firmemente que no volvería á ver á su amada Benita.

Aún sentía frío cuando recordaba esto.

¡No había robado su medalla!

Benita, por su parte, creía que su Feliciano había muerto.

Aquella carta que Alcides le había escrito mientras que sus compañeros guisaban el conejo de la vieja y que el parisen se había encargado de enviar, era señal segura de su muerte.

La pobre Benita oyó desmayada al recibirla. ¡Su Feliciano había muerto! ¡Oh! ¡Qué golpe tan terrible!

¡Había estado á punto de volverse loca!

La señorita de Noirmont había tenido que cuidarla durante más de un mes.

Seguramente hubiera muerto Benita á no ser por ella.

Cuando recobró la salud vistió de luto, y juró permanecer fiel á su memoria y no casarse.

Había mandado decir misas por el alma de aquél héros muerto en el campo de honor defendiendo su patria.

Pero llegó un día en que estando sentada en el

jardín, al lado de la señorita de Neirmont, precisamente hablando de él, Feliciano se presentó de repente, pálido, flaco y cubierto de harapos.

Lorca

Ha salido en el correo de hoy, con dirección a Madrid, por motivos de salud, el alcalde D. Alejandro Quiñero Muñoz, habiendo sido acompañado y despedido en la estación por numerosos amigos.

Desempeños de todas veras al viajero los mejores resultados y con un viaje sin contratiempos, el más inmediato restablecimiento en su salud.

Procedentes de Aguilas, hallábase en esta, para regresar en seguida a su vecina villa, D. Francisco Quiñero y D. Ubaldo Puche.

Como todos los años, las fuentes públicas vienen siendo asaltadas por los vecinos y los eguadores, a consecuencia de las naturales necesidades del líquido preciado en la temporada actual, que disminuye por la inéscita avaricia de ciertos aprovechados labradores que, contra las disposiciones de las autoridades, rompen los cauces y riegan abusivamente, con el perjuicio de todos.

Sabemos que por la Alcaldía y por la delegación regia de Sindicato de Riegos, se viene persiguiendo el abuso, procurando la normalidad, que tanto se impone.

Aplaudimos el interés que demuestran en ello los señores alcalde y delegado regio, y los alentamos para que no desmayen en su provechosa labor.

Según oímos decir, la Sociedad Cooperativa de Hermanos Obreros, dispone, para la mayor animación de su elegante salón café, durante la temporada actual y en los días jueves y domingos, la contratación de un notable tenor que en las referidas noches ejecute escogidas obras.

La noticia ha cundido entre los numerosos concurrentes, aficionados a la música y muchos retraídos, esperando con vivo interés que la noticia se realice.

Nuestros oramos que es un acuerdo de acuerdo que lo habrán de agradecer y pagar largamente los muchos aficionados que no veranean y necesariamente han de quedar en Lorca durante el estío.

De la certeza de esto, nos haremos eco apenas comienzan las veladas.

Encuétrase en Madrid, el distinguido abogado D. Miguel Rodríguez Valdés.

A partir del día 15 del actual, según los anuncios dados al público, comenzará la rebaja de billetes de baños entre el ferrocarril de Lorca a Aguilas.

Se nos asegura que esta baja no ha respondido a la acostumbrada en años anteriores y que el público ha visto defraudada su esperanza de poder realizar estos pequeños viajes con la economía que era de suponer.

Lo sentimos, porque de este modo las playas de Aguilas habrán de carecer de la animación acostumbrada, con notable perjuicio para aquel comercio y aquellos vecinos.

Aun es tiempo de que los precios sean reducidos y que el público no murmure de la falta de atención de la empresa.

Con notable concurrencia, se han celebrado en el templo de San Mateo sales piadosas, en memoria del alma de D. Miguel Abellán Pinar.

Restoramos a la afligida familia nuestro pésame.—14 Julio.

LAS COLONIAS PORTUGUESAS

Chinos sublevados Hong Kong 13. Las últimas noticias de Colowan dicen que los chinos han asaltado el puerto militar portugués.

La lucha es horrible y seguía el cañoneo. Añaden que el crucero portugués «Doña Amelia» marchó a Macao. Se ha proclamado el estado de sitio en las islas Taifa y Colowan.

LA MODA PRACTICA,

A LAS SEÑORAS

El «semanario de las familias», ó lo que es lo mismo, La Moda Práctica, en los tres años que cuenta de publicación, ha obtenido el privilegio de aceptación, tan numerosa como constante.

Debido á este éxito, recientemente La Moda Práctica ha introducido varias reformas, no sólo en su concepción, sumamente cómoda y manejable, sino que también ha enriquecido su información con finísimos y numerosos grabados y escogidos y amenísimos textos, todo ello de un interés extraordinario para el hogar doméstico.

La Moda Práctica, cada número consta de 20 planas, elegantemente impresas, á dos colores, y ofrece, además, todas las semanas, un patrón dibujado en el que se incluyen tletreros y enlaces para bordados de todas clases.

La Moda Práctica, en fin, se ha hecho necesaria á todas las señoras; el valor de su texto y la increíble eco-

nomía en su precio, dos reales al mes en esta capital (cuatro ó cinco números), ha contribuido natural y legítimamente al extraordinario éxito que goza esta revista sobre todas sus similiares.

Por dos reales al mes en esta capital, pueden las señoras comprar el valor de nuestra oferta, aunque estamos seguros que La Moda Práctica les será indispensable para sus labores y amenidades de costura.

Para suscribirse, en la Administración de EL LIBERAL, ó dando aviso á nuestros repartidores.

Los que de fuera de Murcia deseen suscribirse á La Moda Práctica, se dirigirán á los correspondientes de EL LIBERAL, quienes por 75 céntimos mensuales les servirán dicha revista.

Los que deseen recibir este semanario de las familias, directamente de la Administración, residiendo fuera de Murcia, deberán dirigirse al señor administrador de La Moda Práctica, apartado de correos, 347, Madrid, y remitirle el importe de 2'25 pesetas al trimestre.

DE BILBAO

Manifestaciones de duelo Bilbao 13 (8 n.)

En un tranvía se trajeron de Algorita los cadáveres del consúl y secretario del consulado de Alemania.

Los cadáveres fueron colocados en osarozas cubiertas de coronas.

Presidieron las autoridades y los consules.

El cadáver del consúl fué trasladado al asillero para embarcarse en un trasatlántico que lo llevará á Alemania.

El cadáver del secretario fué enterrado en el cementerio británico.

El cuarto y último Vale para tener opción á un bono para el regalo del VERANEO GRATIS, se publicará en EL LIBERAL del día 15.

El día 18 del corriente finaliza el plazo para el canje de Bonos de opción al regalo del VERANEO GRATIS.

San Sebastian

El rey á Madrid San Sebastian 13 (8 n.)

Esta noche marcha el rey Madrid. Regresará el sábado.

Las regatas Las regatas de hoy han resultado pesadas por el escaso viento.

El rey patronó el «Hispania». La reina las presencié á bordo de una canoa del «Gralda».

SANTOMERA

Exámenes en las escuelas

Nuestro amigo D. Joaquín Borreguero nos ruega la publicación de la siguiente nota relacionada con los exámenes verificados en las escuelas de niñas del importante pueblo de Santomera:

«En el pueblo de Santomera á 25 de Junio de 1910, constituidos en el local que ocupan las escuelas públicas de niñas de este pueblo dirigidas por las profesoras doña Aurora Ojimen Solís y doña Eulalia Navarro, las señoras don Manuel Allaga, cura párroco; don Joaquín Borreguero, delegado de la Junta local de Instrucción; y don Juan Martínez, alcalde de este partido.

Se procedió á verificar los exámenes de todas las niñas que se hallaban presentes, con arreglo al dispuesto en el real decreto de 7 de Febrero de 1908, y circular de la Junta central del ramo.

Después de dar lectura por la profesora á la memoria reglamentaria del curso que termina, fueron examinadas las alumnas, de todas las materias que comprende la primera enseñanza, quedando la Junta bien impresionada del grado de adelanto de aquellas que concurren á la misma.

Los resultados obtenidos en la inmejorable enseñanza, nada deja que desear en el método ni en los procedimientos puestos en práctica por tan competentes profesoras.

En las clases de labores han presentado las niñas primorosos trabajos desde las prendas más usuales y corrientes en el hogar doméstico, hasta las más delicadas de adorno, lo que confirma el esmerado celo é inteligencia de la citada profesora.

Y qué podrá decirse que no resultara deficiente al querer consignar el asiduo trabajo para poner á dichas niñas á la altura en que se encuentran respecto á lo bien instruidas en la lectura, escritura, matemáticas, historia sagrada y religión? Todo sería poco.

En vista, pues, de lo ya expuesto, esta Junta, oyendo e interpretar fiel-

mente los deseos del Excmo. Ayuntamiento, ha tenido á bien tributarles un expresivo voto de gracias para que les sirva de mérito á la vez que de estímulo en su muy brillante carrera profesional.

Santomera 25 de Junio de 1910.— Manuel Allaga, cura párroco; el delegado de la Junta, Joaquín Borreguero; el alcalde, Juan Martínez.

VIDA RELIGIOSA

VELA Y ALUMBRADO.—Día 15, en las Capuchinas.

SANTOMERA.—Día 15, San Enrique, emperador, y San Camilo de Lelis.

NOVENAS DEL CARMEN.—En la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, se celebran desde las siete de la tarde.

—En Santa Catalina, al toque de oraciones. Todos los días á las siete, misa rezada.

—En la Merced, por la mañana á las seis y á las siete y por la tarde á las siete y media.

—En San Antolín, al toque de oraciones.

—En Santa Eulalia, por la mañana á las seis.

—En San Lorenzo, al toque de oraciones.

—En San Miguel, por la mañana á las seis, á las siete y á las ocho y por la tarde á las seis y media.

—En San Nicolás, por la mañana á las siete y por la tarde á las seis.

—En San Andrés, al toque de oraciones.

CAMPAÑA HIGIÉNICA

Los tenientes de alcalde Sres. Vale y Rivera, jefe de la guardia municipal señor Campoy, perito químico señor López Sánchez Solís y profesor veterinario Sr. Faz, han practicado en la mañana de hoy una rigurosa inspección en el mercado, recolectando 78 kilos de pan falso de peso, numerosas medidas defraudadoras y 30 kilos de sardinas saladas que no estaban en condiciones para el consumo público.

Después de esta inspección, se hizo etre en el barrio de la Merced.

Por virtud de esta visita han denunciado al alcalde por antihigiénicas las casas números 15 y 17 de la calle del Cigarral.

CARTERA DE MURCIA

Hospital.—Ha sido curado de una herida contusa leve en la cabaza, José Herrera Moreno, de once años de edad, domiciliado en la calle de la Muleta número 2, cuya lesión se la ha producido de una pedrada otro muchacho.

Obras públicas.—La División hidráulica del Segura devuelve al Gobierno civil informada de la instancia de los procuradores de los cauces de la parte Norte de la huerta de Murcia, en la que interesan que las aguas que discurren por el nuevo canal se repartan con equidad entre las acasques de Aljufa y Barreras.

Id. id., de D. Fermín Barnabau, relativa á la aprobación de las ordenanzas por que se rige la comunidad de regantes de la balsa y fuente principal de la Alquería de Jumilla.

La Jefatura de Obras públicas, id. expediente de D. Alfonso Carrión sobre ampliación de un balneario en los Alcazares.

Por real orden se concede prórroga solicitada por D. Juan Antonio Gomez Quiles para terminar las obras de unos embarcaderos en el puerto de Portman.

Corpo de Seguridad.—Los guardias números 53 y 61 presentaron en la inspección de vigilancia una navaja ocupada á Francisco Muñoz Leal, de 13 años, con domicilio en la calle de Floridablanca, número 24.

Los números 65 y 96 presentaron en la id. un cuchillo ocupado á Juan Fernández Santiago, gitano, de 24 años, natural de Lorca y domiciliado en Archena.

El número 52 auxilió á los vigilantes Reyes y Emilio Gil, deteniendo y presentando á la id. á Fulgencio Gomez Martínez, de 23 años, natural de Llorca (Albacete), por encontrarlo pidiendo limosna é infundir sospechas.

Los números 50 y 42 presentaron en la id. un revólver Baldog, sin ópsulas, ocupado á Antonio Liso Molina, de 23 años, casado, con domicilio en la calle de Castillejos, número 26.

Climas cálidos. Siendo debilitante en alto grado este clima, ejerce una influencia depresiva sobre las funciones digestivas, que se alteran, presentándose generalmente inapetencia, sed, fatiga, neurastenia y estreñimiento, alternando á veces con la diarrea. Se curan estos enfermos tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Desaparecido.—De La Unión ha desaparecido el joven José Vallés Gambín, de 13 años, cuyo paradero se ignora.

Quadrilla torera.—Se está organizando en esta capital una cuadrilla de jóvenes aficionados al arte de Montes, que se proponen demostrar que son de madera torera.

En el barrio de San Antolín está el foco.

Animos y adelante.

Elecciones en Campes.—En este pueblo han sido proclamados los concejales con arreglo al artículo 29 de la ley.

Muerto de frutos.—En la Era Alta han sido sorprendidos dos sujetos de aquella vecindad, hurtando frutos.

El dueño del terreno les dió el alto, contestando á tiros los ladrones.

Estos han sido detenidos por la guardia civil del Palmar, quedando á dispo-

sición del Juzgado de Instrucción de la Catedral.

Se llaman Juan Rodriguez Galvez y Luis Pérez Campillo.

De Póssito.—Se ha encargado de la jefatura de Póssitos de esta provincia D. Emiliano Lopez Peñafel.

El delegado regio ha nombrado agentes ejecutivos del Póssito: para Cieza á D. Antonio Abad Aguilar y para Jumilla á D. Fabio José Bernal Quirós.

YINOS FINOS DE JEREZ. MISA.—De minas.—Por decreto del gobernador han sido rehabilitadas en favor de sus dueños las siguientes minas:

Parísima Concepción, Sardinera, San Isidro, San Antonio, Eloisa, Lolita, Virgen María de los Auxilios, Carmencita y demasías á San Isidro, San Antolín y Eloisa.

Se declaró franco y registrable el terreno de las minas Isidro, Juanilla, La Luz, Santa Catalina, Manuel, Consuelo, San Francisco de La Unión, Descuido, Molke, Prosperidad, Carmen, San Francisco y La Esperanza.

Pertenecen á Cartagena, Cieza, Mula y Blanca.

DE PALMA

Banquete á un general Palma 13.

La oficialidad de la guarnición obsequiará mañana con un banquete al general Ortega que cesa en el mando por haber cumplido la edad reglamentaria.

EL HERIDO

(QUINTO) —Hola, Casiano; cuándo has llegado? —Esta mañana. Anoche salimos de Ateca y aquí estamos. ¿Ande vas? —A ver á uno que púe ser que lo conozcas porque es de Paracuellos... —¿Quién es? —Santiguloso, el chico el organista.

—¿Ya lo oíste que lo conoces? De chicos íbamos á coger morlos de zarza. ¿Y qué hace eso? —¡Morros! —¿Cómo que morros? —Calla, hombre; si m'hi queo exámine cuando hi lido en EL LIBERAL que está en el Hospital el prebocel.

—¿Pues qué pasa? —Anda, vente conmigo te lo contaré. ¿Túes mucho que haces? —Ia á ver al depuiao á pedirle el estanco.

—¿Y pa qué quíes tú estanco si no fumas? —Pa que fumen los demás y ganar dineros á cuenta de otro.

—Pues yo el tuví estanco, lo tendría pa fumar de balde.

—Anda, amos, no vengas á mí con tontería; ¿se va al Hospital, á no se va? —Echa á andar, porque vas á saber una cosa que no sabes.

—¿A que es eso? —Ande dirás que le han hecho una herida á Santiago? —¿Qué mí si yo? —No te lo púe figurar. Yo voy á velo por eso. Ahí viene el tranvía epilético. ¡Soool!

(Suben. Llegan al Hospital de la Princesa y logran llegar á la cama donde está el herido todo estropajado).

—¡Santigulo! —¡Hola, Manuel! ¡Hola, Casiano! ¿Cómo habís venido? —En un epilético.

—Pues ¿cómo habís sabido que estaba yo aquí? —Por los papeles.

—¿Anda, maño! ¿También hablan de mí? ¡Pues ni que yo fué Waylor! —¿Ande está el médico? —Ahora viene, mallo, ahí viene.

—Buena, qué que me explique ande mí la herida.

(Llega el médico de la sala.) —Pues en tío el cuerpo. Porque no sé si lo dirán los papeles, pero el caso es que vino con indirectos otro albañil madrileño que trabajaba á mi lao, y como yo soy de mi tierra y no tengo por qué aguantale inocencias de náide y enseguida que me amenazó le di dos puntillazos y va y me saca una navaja y más como estoy, en tona partes tengo un rancho como una peseta.

—Buena; pero en las carboneras ¿qué t' hizo? —¿Y eso qué es? —Siñor médico, ¿en qué parte er cuerpo están las carboneras? El médico.—No sé qué quiere usté decir.

—Que está tío la herida arriada á las carboneras. ¿Que entraba es eso? —Hombre, déjeme usté curario y no diga usté sandeces.

—¿Y qué son sandeces? —Me caso en sandez, á mí no me va usté á enseñar á leer! ¿Túes ó no tús heridas en esa parte? —Vaya, vaya, déjenos usted en paz y por la puerta se va á la calle.

—Siñor, yo vengo aquí á ilustrar. Aquí está EL LIBERAL. Místé lo qu'ies.

—A ver, sea usté. —El albañil Santiago Aluvies ha ingresado en el Hospital de la Princesa á consecuencia de las heridas que recibió ayer junto á las Carboneras.

El herido.—¡Alif jué!

—Ya lo oye usté, yo no digo nunca una cosa por otra.

El médico.—Pero hombre de Dios, si las Carboneras es un convento de monjas que hay en la plaza del Conde Miranda.

—¿Y qué moño! Pues que se expliquen y no engañen al público. Yo creía que era algún entestino nuevo!

EMBAJADOR EN ROMA

(Por telégrafo) Buscando sustituto Madrid 14 (1 t.)

Un periódico de la mañana atribuye la conferencia de ayer entre Canalejas y Dávila, á la tarea de encontrar sustituto á nuestro embajador en Roma, Ojeda.

Se pronunció desde luego de Dávila, por la seguridad de que no obtendría el placet del Vaticano.

El Gobierno se preocupa de encontrar un candidato que agrade á la curia romana y se encuentre perfectamente identificado con su política.

MUJERES EN TIERRA

(POR TELEGRAMA) Herido gravísimo Zaragoza 14 (12 t.)

En la estación de Alhama de Aragón, dos mujeres descendieron del tren para beber agua.

La parada no dió tiempo á que las mujeres se despaachasen y el tren partió sin ellas.

Un individuo que las acompañaba y que se había quedado en el tren, viendo que quedaban en tierra, se arrojó del coche, sufriendo una congestión.

Su estado es de suma gravedad.

LA CUESTION AZUCARERA

(POR TELEGRAMA) Centra Coblan Zaragoza 14 (1 t.)

En la asamblea celebrada por los azucareros se combatió el proyecto de Coblan, calificándolo de atentado á la industria azucarera.

Se analizó el proceso que ha dado origen á la crisis de la producción.

El proyecto que se combate equivale á la confiscación de la industria, puesto la recaudación que perdirá el Estado representa la cuarta parte de aquélla.

Se propuso la creación de una asociación regional para proseguir los trabajos de la asamblea.

Se ha nombrado presidente honorario á Gonzalez Basada, al cual se le ha teleografiado el acuerdo.

MANIFESTACION CLERICAL

LOS NEOS DE BILBAO (Por telégrafo) Provisión de armas Bilbao 14 (1 t.)

Los neos se previenen de armas para la anunciada manifestación clerical que se celebrará el día 31 del actual.

La prensa de la localidad señala el número excepcional de permisos de armas que de los pueblos se piden al Gobierno civil.

Los radicales conmemorarán los sucesos de Julio celebrando un mitin el día 28.

SUSTITUCION DEL JURAMENTO

(Por telégrafo) Reunión de la comisión Madrid 14 (12 t.)

En el Senado se reunió la comisión que entiende en el proyecto de ley sustituyendo el juramento por la promesa.

Los reunidos acordaron ampliar la sustitución para todos los actos, excepciones del de la jura de banderas.

MARQUES PROCESADO

(POR TELEGRAMA) Por un folleto Bilbao 14 (1 t.)

El Juzgado ha dictado auto de procesamiento en contra del marqués de Aroillona por la publicación de un folleto relacionado con la anulación de su acta de diputado por el distrito de Marquina.

NOTICIAS DE ROMA

(POR TELEGRAMA) Roma 14

Se afirma que cuando anteyer recibió Ojeda un telegrama de García Prieto, apremiándole, nuestro embajador contestó al ministro de Estado dándole cuenta de su dolencia é incluíndole el deseo de que se trasladaran las negociaciones á Madrid, alliviándole de tareas por muchos conceptos penosas.

Un periódico afirma que cuando el subsecretario de Estado cardinal Canali leyó la noticia, dijo: «Esta es una dolencia de la que seguramente curará el caballero, pero podrá hacer perecer al diplomático.»

Entre la curia romana subsiste la impresión de que se evitará la ruptura.

La diplomacia pontificia aún está disgustada por la ley del candado.

Se encuentra en un momento de duda, no sabiéndose cuales son los temperamentos que prevalecerán.

Merry del Val, aunque reconoce la gravedad de la situación, confía en que mejorará la situación durante el interregno parlamentario.

Bañista ahogado

(POR TELEGRAMA) En Vigo Vigo 14 (14 t.)

En la playa se ha ahogado el joven burgalés Julián Costa, que en unión de varios amigos se estaba bañando.

LAS ACTAS DE MELQUIADES

(POR TELEGRAMA) Personalidades de Gijón Madrid 14 (1 t.)

Ha llegado una comisión de personas significadas de Gijón que marchará á Alcazar de San Juan para pedir que releven á Melquiades Álvarez del compromiso de representarle en Cortes con objeto de que pueda seguir ostentando el acta por Gijón.

España y el Uruguay

(POR TELEGRAMA) Ministro á Alemania San Sebastián 14 (12 t.)

Ha marchado á Alemania el ministro de Estado del Uruguay, Bachini.

Marcha satisfachismo de sus conferencias con Canalejas y García Prieto, de las cuales ha salido el arreglo comercial entre España y el Uruguay.

Los bases están concertados y solo falta la aprobación de las Cámaras uruguayas.

Bachini cree que el tratado será provechoso para ambos países.

LA POLITICA EN LISBOA

(Por telégrafo) Periódista condenado Lisboa 14.

Se celebró la vista de la causa seguida contra el director de El Mundo por la publicación de diversos artículos ofensivos al rey.

El periodista fué defendido por el diputado republicano Alejandro Braga.

Esto abandonó la banqueta al ser llamado al orden tres veces por dirigirla ataques en su informe al rey Carlos.

El tribunal ha condenado al director de El Mundo á cinco meses de cárcel y diez mil reis de multa.

EL LIBERAL en Murcia

Se halla de venta, además de todo los puntos conocidos de la Región: En Madrid: Kiosko de la calle de Atocha (frente á la Presidencia), en la Administración de EL LIBERAL de aquella capital, y en el kiosko de la plaza de Celenque.

En Valencia: Kiosko Moderno, plaza de Emilio Castelar, frente al estanco.

En Sevilla: en la Administración de EL LIBERAL.

En Barcelona: Kiosko de «La Sesta» Rambla del Centro, y en la Administración de EL LIBERAL de aquella capital.

En Granada: en la Administración de «El Defensor» de Granada.

En Bilbao: en la Administración de EL LIBERAL.

En Villena: Manuel Ruadas Buendía.

En La Escoicia: (estación de empalme para Valencia y Aljante), Matías García García.

En la Administración de EL LIBERAL en Murcia, se hallan de venta EL LIBERAL en Barcelona, Bilbao y Sevilla, al precio corriente de 5 céntimos.

SIEMPRE IDEALES.—CAFES CRESPO

Especialista en Hernias (quebraduras) TORTOSA É HIJOS

Nada de bombos ni de mentiras! Curación radical de todas las hernias (quebraduras) reducibles, aunque sean voluminosas y rebeldes, siguiendo mis consejos. Aparatos especiales para todas edades en ambos sexos. Treinta años de práctica. Para Tortosa é hijos no hay hernias incurables, pues solo un número muy reducido se encuentra en ese caso. Nada más inexacto que la creencia de que el vendaje no cura la hernia y solo sirve para su contención.

ENFER

